
內地21省「少子化」趨勢加劇

京滬滬杭高鐵月底再停9對
據中新社21日電 上海鐵路局21日披露，從8月28日零時起，

該局實施第二階段新列車運行圖，涉及9對京滬、滬杭高鐵列車
停運，其中滬杭高鐵減少7對。這是繼8月16日上海站停運24對
京滬、滬杭高鐵列車之後，上海鐵路局再次停運部分高鐵列
車，其中京滬高鐵列車從最初開行的73對減至50對。
同時，該局將安排滬杭高鐵開行83對動車組列車，比原來減

少7對；滬杭高鐵最高運行速度由現行每小時350公里調整為每
小時300公里。屆時，上海虹橋至杭州全程最快運行時間由45分
鐘增至49分鐘。
上海鐵路部門稱，滬寧高鐵開行動車組列車對數不變，仍為

103對。其中開行時速300公里高速動車組列車75對，跨線高速
動車組列車5對，開行時速250公里動車組列車23對。

車速減慢 票價相應下調
據了解，實施第二階段新列車運行圖後，上海鐵路局管內滬

杭、杭深、滬漢蓉等高速鐵路和客運專線列車的最高運行速度
都將降低。降速後，滬寧、滬杭等管內短距離列車全程運行時
間變化不大，但直通跨局長途列車全程運行時間將有所增加，
其中上海虹橋至福州約增加48分鐘、至廈門或長沙均約增加1小
時、至南昌約增加50分鐘。列車降速後，票價也隨之下調。
為滿足旅客多層次的出行需要，實施第二階段新列車運行圖

後，鐵路部門將在京滬、杭深既有線增開5對動車組列車。其中
京滬線4對臥鋪動車組列車皆為「夕發朝至」，全程運行時間11
小時45分，軟臥下鋪票價為698元人民幣，比原來下降32元；南
京至北京南全程運行時間9小時08分，軟臥下鋪票價為551元，
比原來也有所下調。

香港文匯報訊 據法制晚報21日報道，從31個省份公
佈的第六次全國人口普查（下文簡稱「六普」）數據來
看，青少年比重在多數省份已嚴重偏低，特別是北
京、上海等大城市已出現「超少子化」現象。專家表
示，一方面是青少年人口越來越少，另一方面是老齡
化越來越嚴重，中國今後將不得不面對獨子高齡化、
高齡空巢化的多重挑戰。

全國0至14歲人口2.2億
統計數字顯示，目前全國0至14歲人口為2.2億，約佔

全國總人口的16.6%，比2000年下降了6.29個百分點。
從0至14歲少年人數佔比看，在第五次全國人口普查
中，這個年齡段人數佔比在30%以上的還有西藏、貴州
兩個省份。佔比在20%-30%的省份有21個，而在10%以

上的有8個省份，就連佔比最低的上海市也達到了
12.2%。而從今年「六普」的結果看，這一比例發生了
很大的變化：已沒有省份青少年佔比達到30%，在20%
以上的也僅有10個省份，而18個省份的佔比在10%-
20%，甚至有3個省份不到10%。

京滬青少年比重全國最低
根據人口學統計標準，一個社會0至14歲人口佔總人

口的比例在15%以下，屬於超少子化；15%-18%，為嚴
重少子化，18%-20%，為少子化。按此標準，我國有21
個省份都屬於少子化範圍，11個省份甚至屬於超少子
化，其中，北京、上海的青少年人口比重在全國最
低，均不到10%。
北京大學人口所教授穆光宗稱，兩次人口普查數據

證明，中國已出現無可辯駁的「少子化」趨勢。今後
將不得不面對獨子高齡化、高齡空巢化的多重挑戰。
穆光宗表示，0至14歲青少年人口是未來勞動力人

口、國防人力資源以及老年照料人力的供給基礎。青
少年人口比重下滑必然導致人力和軍力的供應減少，
而且在現行政策框架裡，青少年人口的主體是獨生子
女，這是一個需要引起高度重視的人力儲備國家安全
戰略問題。

學者倡一家至少生兩孩
中國不需要更低的生育率，而是需要能確保家庭結

構健康和幸福發展、有利於人口優化發展和社會和諧
發展的適度生育水平，主流家庭平均應該至少生育兩
個孩子。

目前，天宮一號任務已準備就緒。6月
29日、7月23日，天宮一號目標飛行器以
及長二F運載火箭相繼運抵酒泉衛星發射
中心。8月9日官方微博宣佈，執行天宮一
號任務的各大系統參試人員和飛行產品
已完成全部集結。根據此前了解的信
息，天宮一號首選發射窗口應在8月30日
前後。

官網刪除「不受影響論」
近期以來，中國航天發射十分頻繁。7

月27日，中國第九顆北斗導航衛星在西昌
升空，8月12日巴基斯坦通信衛星1R在西
昌發射，8月16日海洋二號衛星在太原衛
星發射中心升空。8月18日，長征二號丙
運載火箭發射的實踐十一號04星，由於火
箭在飛行過程中發生故障，衛星未能進
入預定軌道。這成為中國航天逾十年來
首次失敗的發射。
有內地媒體引述軍事觀察員話說，實

踐十一號04星發射失敗問題出在火箭上，
致使衛星發射未達到預定高度。但長二

丙火箭與用於發射天宮一號的長二F火箭
屬於不同型號，預計不會影響到天宮一
號的發射。最新了解到的消息顯示，上
述分析並不準確。這一報道雖被多家網
站轉載，但在官方網站人民網的「天宮
一號專題」版面上，消息已被刪除。

航天工程一直有「歸零」制度
事實上，出現事故的長二丙火箭與用

於發射天宮一號的長二F火箭，同屬長征
二號運載火箭系列。作為以質量要求極其
嚴苛而馳名的中國航天工程部門，對待航
天工程一直有㠥「技術歸零」和「管理歸
零」制度。也就是說，「只要發現一點兒
故障，不管大小，一切必須推倒從零開
始，意味㠥航天發射前要排除所有故障可
能，否則不能發射」。由此可見，天宮一
號任務的推遲，已幾乎不可能避免。
天宮一號目標飛行器、神舟八號飛船

進行的空間交會對接任務，將突破中國
航天的歷史，是今年航天任務重中之
重。當前，選擇推遲發射，審慎、反覆

的排查，亦符合載人航天工程高層在年
初視察交會對接任務時強調的，「成功
時差一點就會失敗，失敗是差一點沒能
成功」的風險意識。

為航天事業奠定更牢固基礎
推遲天宮一號任務的發射，亦得到不

少業內人士肯定。有輿論認為，中國航
天正進入前所未有的高密度發射時期，
這不僅代表㠥中國航天大發展的機會，

也意味㠥航天工程部門將遇到前所未有
的挑戰。敢於在這個時間、這種壓力
下，「慢下來」自我排查，不僅是對載
人航天工程高度負責，更會為航天事業
未來發展奠定更牢固的基礎。
另據了解，天宮一號屬於近地軌道飛

行器，其最佳發射窗口多集中在秋季，
相信經過航天部門再次複檢後，交會對
接任務仍將按照載人空間站工程的計劃
順利實施。

深圳人口達1322萬
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天宮一號恐推遲發射
受近期衛星發射失敗影響 工程實施「歸零」檢查

香港文匯報訊　據深圳新聞網21日報道，20日上午，
「印象深圳」系列發佈會之六－－「開放深圳、多元包
容」新聞發佈會在市民中心召開，深圳市社會科學院
副院長黃發玉等介紹了深圳開放型經濟建設與國際化
進程、發展多元文化、建設和諧社會有關情況。改革
開放30多年來的移民過程為深圳帶來了多元、兼容、
開放的移民文化。全市常住人口為1,035.79萬，加上流
動人口為1,322萬。

大運會增深圳國際影響力
黃發玉介紹說，深圳是中國內地經濟開放度最高的

城市之一，改革開放30多年來的移民過程為深圳帶來
了多元、兼容、開放的移民文化。全市常住人口為
1035.79萬，加上流動人口為1,322萬。在深圳能聽到全
國各地的方言，並且不以本地方言而以普通話為公共
語言。在深圳工作、生活、學習的外籍人士和港澳台
居民有近10萬人。
黃發玉認為，大運會的舉辦增進世界各國對深圳的

了解，擴大了深圳的知名度和國際影響力。
此外，深圳市政府有關部門、社會組織以及市民也

對國際規則、國際慣例有了更深刻的認識，對不同國
家人的思維方式、行為方式有了親身感受。通過舉辦
大運會，深圳的基礎設施得到進一步改善，城市文明
得到提升，市民綜合素質得到提高，這些對以後深圳
進一步擴大開放，吸引境外投資、境內投資都有重大
意義。

2015年滬擁18條軌交
據《新聞晨報》21日報道 到2014年底，上海

地鐵將擁有11號線北段二期、12號線、13號線一
期、16號線「新四線」。「十二五」期間，上海
還將開建7條新線，未來上海軌道交通運營線路
將達到18條，線路總長將超過780公里，車站總
數超過480座，路網將覆蓋全市除崇明三島外的
所有行政區。目前相關部門正在研究迪士尼專線
和車站設計，預計今年將開始施工建設。

珠海將劃試驗空域
試點低空航空觀光
據《廣州日報》21日報道　日前，在廣州召開

的廣東省推進低空空域開放試點工作協調小組第
一次會議上確定全省的低空空域管理改革工作按
照「點-線-面」的步驟逐步推進，首先在珠海試
點劃設「報告空域」，建設低空空域飛行管理服
務體系，使珠海通用航空率先起飛；接㠥建立珠
海、陽江、羅定等地區低空航線﹔最終計劃在
2015年前建立覆蓋全省的低空空域飛行管理服務
體系。
根據計劃最快下月將在珠海劃設試驗空域，飛

機交付試飛、航空觀光體驗、本場訓練飛行等飛
行任務試驗。據了解，珠海方面建議，計劃今年
在海泉灣通用機場周邊劃設2個高度為1,000米、
半徑為10公里的「報告空域」，明年上半年批准
設立珠海－陽江－羅定三邊航線。

香港文匯報訊（記者　劉凝哲　北京報道）原

定於8月底在酒泉衛星發射中心升空的中國天宮一

號目標飛行器恐將向後推遲。雖然輿論普遍認為，8月18日發生的實

踐十一號04星發射失敗事件應不會影響天宮一號升空，但一向對質

量要求嚴苛的航天工程部門，很可能對工程實施「歸零」

檢查，確保中國首次空間交會對接任務百分百成功。
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香港文匯報訊（記者 古寧

廣州報道）廣州最大保障房
項目南方鋼廠地塊廣州保障
房建設項目，日前被曝在未
取得環保部門批覆的情況下
違規提前開工，還涉嫌隨意
傾倒「有毒」土壤。廣州市
環保局證實，該項目確實存
在「未批先建」行為，已勒
令其停工。不過，該局又
稱，已外運的泥土經檢測並
非危險廢棄物。

被曝偷運掩埋受污土壤
據了解，廣州市環保局於今

年7月5日受理了南方鋼廠地塊
廣州保障房建設項目的環評報
告書，但尚未作出最終的審核
意見。在此後的現場核查時，
環保執法人員發現該項目存在
未批先建的環境違法行為，並
進行了立案查處。日前，廣州
市環保局依照國家《環境影響
評價法》的規定，已責令該項
目停建，在其完成相關行政處
罰決定後，再啟動環評審批程
序。

穗當地媒體此前稱，該項目施工單位將被污染
土壤偷運到馬路邊掩埋。廣州環保局承認，廣東
省生態環境與土壤研究所分析測試中心對該項目
土壤採樣監測顯示，該項目的土壤按國家現行
《土壤環境質量標準》（GB15618-1995），不適宜
作為農田、蔬菜地、茶園、果園、牧場、林地以
及自然保護區等用途土壤。

受污染土壤達16萬立方米
不過，該局又指，根據廣州市環境監測中心站

日前對外運泥土進行的浸出性毒性分析，外運土
壤浸出液中的銅、鉛、鋅、鎘、鉻和鎳含量均低
於危險廢物浸出毒性鑒別標準限值，不屬於危險
廢物。廣州住房保障辦也回應，該項目土壤並非
「毒土」，可以直接用於建設居住用房，目前已外
運土壤重金屬含量也不超標。
據介紹，南方鋼廠保障房項目被稱為廣州市中

心最大的保障房項目，業主單位是廣州市住房保
障辦，總投資11.8億多元。由於南方鋼廠屬於重
工業生產項目，地塊殘存重金屬污染，該項目環
評審批前的公示顯示，該項目將挖出地塊上約16
萬立方米的污染土壤，委託有處理資質的單位托
運至指定地點處理。
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方被指偷運
污染土壤掩
埋。
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廣州傳真

■上海鐵路局從本月28日零時起，實施
第二階段新列車運行圖，9對京滬、滬杭
高鐵列車將停運。圖為乘客在南京站登
車。 資料圖片

■原定於8月底升空的中國天宮一號目標飛行器，恐將推遲發射。圖為「天宮一
號」目標飛行器模型。 資料圖片
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